

Unidades de Vida Articulada (UVA) en Medellín: Espacios de ciudad para todos

Fundación EPM

Fotos: Cortesía Sergio Gómez



En 2010, después de observar algunas fotografías satelitales nocturnas de la capital de Antioquia, Empresas Públicas de Medellín –EPM– determinó que existían ciertos puntos oscuros identificados en ellas. Estos puntos correspondían a los tanques de agua y subestaciones de energía que habían sido instalados en zonas rurales de la ciudad hacía más de 50 años. Las subestaciones fueron construidas con el fin de proveer servicios públicos a la población de Medellín y de algunos municipios del Valle de Aburrá, a la vez que delimitaban los bordes de la ciudad. Con el pasar de los años y el crecimiento constante de la población, estas estructuras comenzaron a rodearse de los barrios que crecieron poco a poco.

Fue de esta manera como, a través de un completo equipo de arquitectos y especialistas en intervenciones urbanas sostenibles, se identificó la oportunidad

↑ UVA de La Armonía.

de convertir los tanques de agua en espacios públicos, que permitieran a su vez la existencia funcional de estos elementos de infraestructura en concreto. De esta manera, ampliando lazos de confianza y cercanía, se comenzó una transformación de los tanques al mezclarlos con espacios públicos abiertos, creando conexión entre las personas y los paisajes de la ciudad.

Los puntos oscuros comenzaron muy pronto a llenar de luz la vida de las comunidades, dando lugar al programa Unidades de Vida Articulada, UVA, con la firme convicción de “*abrir la cerca para estar más cerca*”.

De 144 tanques de agua, 37 fueron elegidos de acuerdo con ciertos criterios de selección: superficie, integración en los barrios, expansión planeada y relación con otros proyectos para fomentar el equilibrio urbano.



Es así como, de esos 37, están en funcionamiento 14 UVA, dotadas con salas TIC, aulas multipropósito, chorrillos de agua que refrescan a los niños en las tardes calurosas, y amplios auditorios. Las UVA han marcado nuevas formas de vida y han redefinido la noción de espacio público, brindando a las personas lugares para aprender y compartir.

Para dar más relevancia al Programa e integrar a las comunidades de manera que acogieran estos espacios como propios, se desarrollaron talleres de imaginarios en los que las personas seleccionaron el nombre de su UVA y definieron qué querían que ella les ofreciera. Sueños, Imaginación, Libertad, Esperanza y Alegría son algunos de los nombres que llevan ahora las UVA y que conectan con el sentir de quienes todos los días disfrutan de actividades gratuitas y espacios para el sano esparcimiento.



↑ UVA Ilusión Verde, barrio El Poblado.

↑ UVA Mirador de San Cristóbal.

Dar vida a las UVA a través de actividades lúdicas, recreativas y educativas aportando al desarrollo de territorios sostenibles y competitivos, en las áreas de influencia actuales y potenciales, es una labor que se ha venido cumpliendo a través de programas y proyectos de gestión social y ambiental, propiciando el cuidado de los recursos naturales y el uso adecuado de los servicios públicos.

En enero de 2013, las UVA comenzaron a prepararse para llenar de color los barrios de Medellín. Ese mismo año iniciaron los diseños de la UVA de Los Sueños y la UVA de La Esperanza y a partir del 2014, las comunidades comenzaron a recibirlas, apropiándose de ellas y de las actividades que estaban pensadas para el disfrute de todos los públicos.

Desde el año en el cual se entregó la primera Unidad de Vida Articulada –2014– hasta la fecha se han generado más de 6 millones de experiencias, que fortalecen la cercanía con las comunidades y usuarios.

En la actualidad están en operación 14 UVA en Medellín y el área metropolitana, llevando educación, cultura y diversión a las comunidades en que se encuentran asentadas. 

Referencias

www.fundacionepm.org.co